

Observatorio

CIUDADANÍA CATÓLICA Y ANÁLISIS SOCIAL

LUNES, 17 DE OCTUBRE DE 2022

1 RECEPCIÓN ECONÓMICA 2023: Posible impacto en las familias

Hechos

Y a es normal en las noticias el anuncio de que en 2023 la economía más grande del planeta, los Estados Unidos, entrará en Recesión Económica; y lo mismo se ha anunciado para China y la Unión Europea.

Ello significa que las tres economías más grandes del mundo arrastrarán a todos los países a una inevitable recesión económica. Y ese concepto significa simple y sencillamente que la economía mundial detendrá su crecimiento.

Las consecuencias sociales, según el Banco Mundial, podrían ser “devastadoras” para la población de países como México que se ubica en el rubro de “mercados emergentes y países en desarrollo”, como lo afirmó el mismo Presidente del Banco Mundial, David Malpass:

“El crecimiento mundial se está desacelerando de manera abrupta, y es probable que se produzca una mayor desaceleración a medida que más países entren en recesión. Me preocupa profundamente que estas tendencias persistan, con consecuencias duraderas que son devastadoras para las personas en los mercados emergentes y las economías en desarrollo.”

<https://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2022/09/15/risk-of-global-recession-in-2023-rises-amid-simultaneous-rate-hikes>

Análisis

En primer lugar, la Pandemia de Covid-19 produjo un cierre económico importante en todo el mundo, pero impactó a las tres grandes economías enunciadas.

El apoyo económico en E.U. y la zona euro a sus poblaciones y empresas, inyectó dinero público o ahorros públicos a una economía internacional productivamente detenida (aumento de la oferta monetaria se dice técnicamente, que fue mayor al 40% en E.U.), de allí el origen de la inflación a nivel mundial. Sencillamente había dinero y poca oferta

en el mercado, que se había detenido por efecto de muchas obstrucciones en el intercambio comercial (barcos detenidos en los puertos no cargaban productos, por ejemplo, por el cierre económico).

Especialmente fue notable la falta de “chips” para todos los productos que los necesitan en las fábricas y manufacturas de toda clase, especialmente automotrices, industria militar, computadoras, pantallas de todo tipo. En China, el cierre económico detuvo en gran medida su producción y su correspondiente intercambio comercial.

Hoy en día el riesgo de la recesión mundial está siendo provocada por la inflación, las altas tasas de interés, la guerra en Ucrania, el aumento en precios de la energía y de los alimentos, incluso la polarización política en Estados Unidos y Europa, además de América Latina, que causa incertidumbre en los mercados y las inversiones; el caso de México es muy claro al respecto.

En gran medida la recesión está siendo provocada por los bancos centrales de los países más fuertes del mundo, en especial la Reserva Federal de los Estados Unidos, que con el alza de las tasas de interés está intentando frenar la inflación en dicho país.

Los bancos centrales están provocando el alza de tasas de interés para captar dinero del mercado (de empresas y de las personas) y lo saca de la economía con la finalidad de impactar a la baja los precios de productos y servicios. En este sentido, es muy importante el hecho de que más de 90 bancos centrales del mundo han sincronizado el alza de tasas de interés para causar este impacto, entre ellos México, que sigue fielmente el alza de tasas de interés de la FED norteamericana.

México debe elevar las tasas de interés para que el dinero invertido en el país no se vaya al extranjero ante la oferta de mayores intereses y, sobre todo, mayor seguridad a los inversionistas. A México no le conviene que se vayan los capitales ya que se pueda impactar, por ejemplo, el tipo de cambio provocando una devaluación.

Pero las altas tasas de interés para combatir la inflación afectan la vida productiva, pues la expansión de las empresas requiere siempre de créditos, que son más caros por el alza de tasas de interés que tienen que pagar.

Ese efecto se traslada a los precios de los productos, y, además, el alza de tasas de interés se traslada a las familias que tienen deudas por créditos personales en los bancos o bien créditos hipotecarios, automotrices o de tarjetas de crédito; además, las familias se ven afectadas también porque la inflación es más alta para sus productos básicos de consumo, como el gas o la electricidad, así como los precios de los alimentos que han sido los más impactados por la inflación mundial.

Así pues, para combatir la inflación es necesario elevar las tasas de interés, pero como se ve tiene sus costos dolorosos. El primer costo es inducir o provocar una “recesión económica” que no es otra cosa que detener o provocar un estancamiento de la economía. El segundo costo es que se provoca la falta de inversión productiva y se impacta

negativamente la creación de empleos. Por eso, la recesión económica es necesaria pero muy dolorosa socialmente, pues los costos impactarán a la sociedad con falta de empleos por la reducción de las actividades productivas de toda naturaleza.

Otro de los factores importantes para limitar la inflación ha sido usualmente el no incremento de los salarios que se traslada, en automático, a los precios en una situación como la actual. INEGI informó apenas, el pasado 23 de junio, que el 99.8 % de los negocios en México son Micro, Pequeñas

y Medianas Empresas (MYPIMES), equivalentes a unos 4.9 millones de negocios o unidades económicas. Estas empresas representan el 70 % de todos los empleos formales en el país, siete de cada diez.

Así pues, un alza salarial por decreto sólo contribuiría a la muerte de muchas de estas empresas, cuando lo importante es preservar el empleo, a menos que el presidente López Obrador quiera dar lustre a su gobierno con alzas salariales decretadas por su gobierno.

Entender la economía de un país es importante, pues en estos momentos un alza salarial por decreto significaría la muerte de muchas empresas de este tipo, y con ello, una contribución personal del presidente al desempleo, subempleo y delincuencia urbana.

3
No debe olvidarse que el INEGI informó, también en junio pasado, que la pandemia liquidó a más de 400 mil MYPIMES en el país, con el consecuente desempleo. De igual manera, por moda, muchos legisladores ignorantes están por aprobar periodos vacacionales mucho más amplios, y por supuesto que se requieren para los trabajadores, pero no han hecho cuentas de lo que significa para todas las empresas MYPIMES pagar el tiempo de trabajadores que no producen en esos días de asueto.

Desde luego que se necesita más tiempo de descanso pagado para los trabajadores, pero simplemente no se hizo ningún estudio del impacto económico inmediato en las empresas micro, pequeñas y medianas, para saber si resisten este impacto, y luego observar el desempleo que puede generar dichas reformas de ley, que viste muy bien al gobierno y al presidente, pero generarán dos cosas muy negativas: inflación adicional y desempleo.

https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/aproposito/2022/EAP_Demog_MIPYME22.pdf

Y si a esta condición de ignorancia en Palacio Nacional, como en las mayorías de MORENA en el Palacio Legislativo, se suma el hecho aquí analizado de que recesión mundial es inminente, resultará que tendremos mayores índices de desempleo y empobrecimiento de la población. Por ello, gobernar sí requiere de conocimientos y estudios profundos y no simple “sentido común” como adujo el presidente López Obrador.

El asunto es que la suerte de los pobres extremos, de los simplemente pobres y de las clases medias, está en manos de políticos que ignoran la importancia de tener conocimientos para conducir a la nación. En estos momentos en que amenaza una recesión mundial (no crecimiento de la economía), incluyendo a México, la política más importante es la conservación del empleo y el ingreso de las familias mexicanas.

Muchos migrantes sí cuidan a las familias mexicanas:

- En Estados Unidos hay unos 38 millones de mexicanos, y en México hay unos 11.1 millones de personas que reciben remesas ubicados en 4.9 millones de hogares.
- Las remesas 2021 sumaron 51.6 mil millones de dólares y llegarán a 58.5 en 2022.

<https://elpais.com/mexico/economia/2022-08-18/la-tasa-de-desempleo-en-mexico-baja-al-3.2-en-el-segundo-trimestre-de-2022.html#:~:text=De%20acuerdo%20con%20los%20resultados,m%C3%A1s%20señala%20el%20reporte>

<https://www.cemla.org/foroderemesas/notas/2022-06-notas-de-remesas.pdf>

<https://www.bbvaresearch.com/publicaciones/mexico-anuario-de-migracion-y-remesas-2022/>

<https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/mexico/articulo/2022-09-01/las-remesas-enviadas-a-mexico-suben-un-16-39-de-enero-a-julio-de-2022>

ANEXO

NUMERALIA LABORAL EN MÉXICO:

- La Población Económicamente Activa (PEA), la población que trabaja o que está en busca de trabajo, asciende a unos **60 millones** de personas.
- En la Economía Formal existen **20 millones** de trabajadores registrados en el IMSS.
- **6 millones** más laboran en las burocracias del gobierno federal y de los gobiernos estatales y municipales.
- **32 millones** se han lanzado a las calles y están laborando en toda la economía informal para obtener el sustento propio y de sus familias.
- Unos **2 millones** están en el desempleo, a pesar de que requieren trabajo e ingreso.

<https://www.inegi.org.mx/temas/empleo/>